









Faktor psikologis yang berpengaruh terhadap perilaku seorang konsumen meliputi beberapa unsur penting yaitu motivasi, belajar, kepribadian dan konsep diri, sikap yang meliputi:

- 1) Motivasi, suatu kebutuhan akan berubah menjadi motif apabila kebutuhan itu telah mencapai tingkat tertentu. Motif adalah suatu kebutuhan yang cukup menekan seseorang untuk mengejar kepuasan.
- 2) Persepsi diartikan sebagai proses dimana individu memilih, merumuskan, dan menafsirkan masukan informasi untuk menciptakan suatu gambaran yang berarti mengenai dunia.
- 3) Belajar, proses belajar menjelaskan perubahan dalam perilaku seseorang yang timbul dari pengalaman dan kebanyakan perilaku manusia adalah hasil proses belajar. Secara teori, pembelajaran seseorang dihasilkan melalui dorongan, rangsangan, isyarat, tanggapan, dan penguatan.
- 4) Kepercayaan dan Sikap. Kepercayaan adalah suatu pemikiran deskriptif yang dimiliki seseorang tentang sesuatu, sedangkan sikap adalah organisasi dari motivasi, perasaan emosional, persepsi, dan proses kognitif kepada suatu aspek. Melalui tindakan dan proses belajar, orang akan mendapatkan kepercayaan dan sikap yang kemudian mempengaruhi perilaku pembeli.

Dalam mengambil keputusan seseorang seringkali dihadapkan pada berbagai kondisi antara lain; unik, tidak pasti, jangka panjang dan kompleks. Yang dimaksud dalam kondisi unik adalah masalah tersebut





pemasar dapat mengidentifikasi rangsangan yang paling sering membangkitkan minat akan kategori produk tertentu.

Selanjutnya pencarian informasi yakni secara aktif mencari bahan bacaan, menelepon teman, dan mengunjungi toko untuk mempelajari produk tertentu. Yang menjadi perhatian utama pemasar adalah sumber-sumber informasi utama yang menjadi acuan konsumen dan pengaruh relatif tiap sumber tersebut terhadap keputusan pembelian selanjutnya. Sumber informasi konsumen: sumber pribadi (keluarga, teman, tetangga, kenalan), sumber komersial (iklan, wiraniaga, penyalur, kemasan, pajangan), sumber publik (media massa, organisasi tertentu peringkat konsumen), sumber pengalaman (penganganan, pengkajian, dan pemakaian).

Evaluasi alternatif, beberapa konsep dasar yang membantu kita memahami proses evaluasi konsumen: pertama konsumen berusaha memenuhi kebutuhan, kedua: konsumen mencari manfaat tertentu dari solusi produk, ketiga: konsumen memandang masing-masing produk sebagai sekumpulan atribut dengan kemampuan yang berbeda-beda dalam memberikan manfaat yang digunakan untuk memuaskan memuaskan kebutuhan itu.

Keputusan Pembelian, dari evaluasi membentuk preferensi atas merek-merek yang ada dalam kumpulan pilihan. 2 faktor berikut dapat berada diantara niat pembelian dan keputusan pembelian, yaitu sikap orang lain dan faktor situasi yang tidak terantisipasi yang dapat muncul dan mengubah niat pembelian. Dalam melaksanakan niat pembelian, konsumen tersebut dapat membuat 5 subkeputusan pembelian: keputusan merek, keputusan





- c. Melakukan analisis data dengan merujuk pada firman-firman Allah SWT dan Hadits Rasulullah SAW, untuk memisahkan dan memilih yang relevan dan tidak relevan untuk di rangkai menjadi kebulatan.
- d. Memantapkan keputusan yang ditetapkan, setelah meyakini tidak bertentangan dengan kehendak Allah SWT berdasarkan firman-firman-Nya dan Hadits Rasulullah SAW.
- e. Melaksanakan keputusan secara operasional dalam bentuk kegiatan-kegiatan kongkrit oleh para pelaksana.
- f. Menghimpun data operasional sebagai data baru, baik yang mendukung ataupun yang menolak keputusan yang telah ditetapkan. Data tersebut dapat di pergunakan langsung untuk memperbaiki keputusan sebagai umpan balik (*feedback*), apabila ternyata terdapat kekeliruan.

Pengambilan keputusan yang bersifat aposteriori didalam Islam menurut Hadari adalah:

- a. *Ijma'*: *Ijma'* memiliki arti permufakatan, persetujuan dan persesuaian pendapat. Dengan demikian *Ijma'*; adalah persetujuan di antara para ulama Islam di masa sahabat-sahabat Rasulullah SAW. Pendapat tersebut terutama berasal dari Imam Hambali dan Imam Hanafiah, yang hanya menerima *Ijma'* sampai pada masa sahabat yang empat (khalifah Rasyiddin). Dikatakannya : “ barang siapa mendakwa *Ijma'* sesudah sahabat adalah kedustaan semata.” Imam Hambali berpegang pada *Ijma'* berkenaan dengan sesuatu yang paling bermanfaat bagi masyarakat. Sedang Imam hanafi berpegang pada pendirian bahwa *Ijma'* harus sesuatu yang baik dan dapat di terima oleh akal. Namun

kedua Imam itu sepakat bahwa sumbernya harus bersandar pada Al-Qur'an dan Hadist.

- b. *Qiyas*: *Qiyas* pada dasarnya membandingkan atau menyamakan. Pengertian *Qiyas* yang lebih luas adalah menyatakan suatu (hukum) yang ada nashnya di dalam Al-Qur'an dan Hadits, karena ada 'illat persamaannya. Pengertian *Qiyas* yang lain adalah menghubungkan suatu perkara yang didiamkan oleh *syar'* dengan yang di nashkan pada hukum, karena 'illat yang sama antara keduanya.
- c. *Taqlid*: Dalam proses pengambilan keputusan, Islam mengenal juga bentuk *Taqlid*. *Taqlid* berarti menerima, mengambil perkataan atau pendapat orang lain yang tidak ada *hujjah* (alasanya) dari Al-Qur'an dan Hadits. Pengertian lain mengatakan *Taqlid* adalah mengikuti orang yang terhormat atau dipercaya dalam suatu hukum, dengan tidak memeriksa lagi benar atau salahnya, baik atau buruknya, manfaat atau mudaratnya hukum itu.
- d. *Ittiba'*: *Ittiba'* berarti mengikuti dan menurut segala yang di perintahkan, yang dilarang dan yang dibenarkan Rasulullah SAW. Dengan kata lain *Ittiba'* adalah mengerjakan agama dengan mengikuti segala sesuatu yang pernah di terangkan atau dicontohkan Rasulullah SAW, baik berupa perintah atau larangan maupun yang dibenarkannya.
- e. *Ijtihad*: *Ijtihad* sebagai proses pengambilan keputusan a posteriori berarti usaha yang sungguh-sungguh samapai menghabiskan kesanggupan seorang *faqih* (ahli hukum agama) dalam menyelidiki dan memeriksa



















- b. Zakat yang dikumpulkan dalam bentuk uang tunai, hasil peternakan dan hasil pertanian.
- c. *Khums*, yaitu pajak proporsional sebesar 20%
- d. *Jizyah*, yaitu pajak yang dibebankan kepada orang-orang non-muslim sebagai pengganti layanan sosial ekonomi dan jaminan perlindungan keamanan dari negara islam.
- e. Penerimaan lainnya seperti *kaffarah* dan harta waris dari orang yang tidak memiliki ahli waris.

## 8. Rentenir

Menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia rentenir adalah orang yang memberikan nafkah dan membungakan uang/tukang riba/pelepas uang/lintah darat.

Rentenir atau sering juga disebut tengkulak (terutama di pedesaan) adalah orang yang memberi pinjaman uang tidak resmi atau resmi dengan bunga tinggi. Pinjaman ini tidak diberikan melalui badan resmi, misalnya bank, dan bila tidak dibayar akan dipermalukan atau dipukuli. Tengkulak biasanya beroperasi di saat panen gagal, ketika para petani sangat membutuhkan uang namun tidak dapat memberi jaminan kepada bank. Sasaran rentenir lainnya adalah konsumen produk perbankan yang telah dimasukkan ke daftar hitam karena bermasalah dengan bank (kredit macet, dsb.). Atau pengusaha-pengusaha kecil menengah yang kesulitan akses permodalan dari bank serta rumah tangga-rumah tangga yang memerlukan dana cepat. Pinjaman dari tengkulak tidak memerlukan



Tabel 2.1

## Persamaan Dan Perbedaan Dengan Penelitian Terdahulu

Tahun	Judul	Peneliti	Persamaan	Perbedaan
2014	Pengaruh Pinjaman Modal Kegiatan Simpan Pinjam Kelompok Perempuan (SPP) Program PNPM Mandiri Perdesaan serta Sikap Wirausaha Terhadap Perkembangan Usaha dan Peningkatan Pendapatan Masyarakat Kec. Ambal Kabupaten Kebumen	Riki Tri Kurniawanto	Penelitian ini meneliti tentang pinjaman modal dalam mempengaruhi peningkatan pendapatan	Penelitian ini tidak membahas mengenai faktor pendapatan dalam mempengaruhi pemilihan peminjaman. Objek dan tahun penelitian pada penelitian pun berbeda
2014	Pengaruh Faktor Sosial dan Tingkat Pendidikan terhadap Keputusan Menjadi Nasabah BMT Sahara Tulungagung	Nurul Julia	Penelitian ini meneliti tentang faktor tingkat pendidikan dalam mempengaruhi keputusan menjadi nasabah	Di dalam penelitian ini tidak membahas faktor jenis usaha dan tingkat pendapatan dalam mempengaruhi keputusan
2011	Pengaruh Kredit Dana Bergulir terhadap Tingkat Pendapatan Pengusaha Makanan Olahan Anggota Koperasi KJK PEMK Kebayoran Lama Utara	Regina Sari	penelitian ini membahas tingkat pendapatan pengusaha makanan yang dipengaruhi oleh pinjaman modal kredit dana bergulir melalui KJK-PEMK	dalam penelitian ini tidak membahas BMT ataupun Rentenir dalam solusi permodalan pengusaha makanan
2007	BMT Versus Rentenir dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat; Studi Kasus di Kecamatan Percut Sei Tuan, Deli Serdang Sumatera Utara	Chuzaimah Batubara, dkk.	Penelitian ini membahas tentang persaingan antara BMT atau Rentenir di daerah objek penelitian tersebut.	Dalam penelitian ini tidak membahas tentang faktor-faktor yang akan mempengaruhi persaingan/pemilihan masyarakat dalam melakukan permodalan.
2009	Analisis Faktor-faktor yang Mempengaruhi Pengambilan Keputusan Nasabah pada Bank Muamalat Malang	Lutfi Efendi	Penelitian ini membahas faktor tingkat pendidikan dan pendapatan dalam mempengaruhi pengambilan keputusan nasabah	Dalam penelitian ini tidak membahas mengenai jenis usaha nasabah. Objek pada penelitian ini adalah Bank sedangkan pada penelitian saya adalah BMT dan Rentenir









